



Geopolítica de EEUU mantiene a Centroamérica en el subdesarrollo

10 JUN 2011

Sociedad



El Dr. Alberto Cortés explicó que la geopolítica es el pensamiento estratégico de estado tendiente a influir globalmente y mantener su hegemonía para defender sus intereses (foto Laura Rodríguez).

Que somos el “patio trasero” de Estados Unidos, que siempre ese gobierno ha priorizado sus intereses sobre las posibilidades reales de desarrollo de nuestros países y que Centroamérica siempre ha sido un laboratorio para la política exterior estadounidense son conclusiones a las que se llegaron en la mesa redonda denominada *Centroamérica en la geopolítica continental actual*.

Especialistas en geografía y ciencias políticas de la Universidad de Costa Rica (UCR) se reunieron el martes 7 de junio en el auditorio de la Facultad de Ciencias Sociales para discutir sobre el tema y aportar en la búsqueda por clarificar las razones de nuestra problemática.

Estuvieron presentes el Dr. Alberto Cortés Ramos, director del Consejo Universitario; el Dr. Jaime Ordóñez Chacón, de la Escuela de Ciencias Políticas; el Dr. Carlos Granados Chaverri, de la Escuela de Geografía; y el Mag. Roberto Salom Echeverría, de la Escuela de Sociología, quien fungió como moderador.

Conceptos de geopolítica

El politólogo Cortés Ramos definió la geopolítica como las estrategias de las súper potencias para influir a escala global, en este apartado situó a EEUU, Rusia y China, pero también incluyó las acciones de potencias medias que aspiran a tener influencia mundial, como por ejemplo Brasil o India.

Se trata de naciones poderosas que aspiran a tener influencia más allá de sus fronteras en el marco de un orden global, ahondó Cortés Ramos, ya que con la geopolítica realizan un ejercicio de poder para lograr perpetuar una forma de dominación en todos los aspectos de la sociedad.



El Dr. Jaime Ordóñez preguntó al inicio de su exposición si ¿somos capaces de definir nuestra propia agenda de desarrollo sin depender de la influencia externa? (foto Laura Rodríguez).

“Existe geopolítica en las relaciones entre Estados Unidos y China, pero entre Estados Unidos y Centroamérica hay una clara relación de dominación, de imperialismo. El gobierno estadounidense hace prevalecer sus ideales neoliberales en la mayoría de los gobiernos del área y nos ha convertido con el paso del tiempo en un laboratorio de su política exterior”, señaló Cortés Ramos.

Así es como la propuesta de los EEUU una vez finalizada la Guerra Fría es la implementación de acuerdos como el Área de Libre Comercio de las Américas ([ALCA](#)), que procura una clara hegemonía del proyecto neoliberal en el ámbito global y regional.

“Busca integrar a todo el continente bajo los esquemas de los tratados de libre comercio, subordinados a los Estados Unidos, pero que trajeron consecuencias sociales nefastas a nuestros pueblos, lo que dio paso a gobiernos socialistas o progresistas”, indicó Cortés Ramos.

Inclusive países como Venezuela y Brasil surgen como grandes actores en la geopolítica regional, siendo actores prominentes en propuestas más inclusivas de desarrollo como la Unión de Naciones Suramericanas ([Unasur](#)) y la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América - Tratado de Comercio de los Pueblos ([ALBA-TCP](#)).

“Una integración centroamericana está estancada y lo real es la aplicación de los tratados con Estados Unidos, mientras que la presencia del narcotráfico ampara la presencia militar del ejército estadounidense”, mencionó Cortés Ramos.

Pobreza y desigualdad



En el auditorio de la Facultad de Ciencias Sociales se concentró gran cantidad de estudiantes, profesores y público para presenciar la mesa redonda organizada por la Cátedra Eugenio Fonseca Tortós (foto Laura Rodríguez).

Para el Dr. Jaime Ordóñez Chacón, la geopolítica es la formulación y capacidad de crear e imponer una agenda, en la cual vienen trazados las ideas a seguir.

De ahí que las naciones centroamericanas no sean capaces de fijar sus propios temas, declaró Ordóñez Chacón, pues por ejemplo **en materia de seguridad nacional no tenemos la competencia suficiente para desarrollar nuestra propia defensa debido a la influencia del narcotráfico.**

“Pero no podemos dejar de lado el hecho de que Centroamérica es la zona más desigual de Latinoamérica y ésta a su vez es la región más desigual del mundo, por ello acá las organizaciones delictivas encuentran caldo de cultivo para cimentar sus estructuras”, describió Ordóñez Chacón.

Este experto también abordó otras variables dentro de la agenda que imponen las grandes potencias, léase EEUU, como parte de su geopolítica a los países del Istmo.

“Mientras nuestros gobiernos no conceden subsidios a sus agricultores sí lo hacen con empresas foráneas por medio de zonas francas que dejan dividendos mínimos al país, la Unión Europea (UE) por ejemplo dirige el 40% de la totalidad de su presupuesto a subsidios agrícolas, otorgándole al tema de seguridad alimentaria la importancia que merece”, advirtió.

Ordóñez Chacón dijo que **somos estados fracasados desde el punto de vista fiscal**, pues Centroamérica tiene apenas una carga tributaria del 11.5%, además que es la única región que planifica a 3 ó 4 años plazo, mientras que las demás lo hacen a 15 ó 20 años a futuro.

Finalizó la mesa redonda el Dr. Carlos Granados Chaverri, quien dejó en claro durante su intervención que Centroamérica es un proyecto inconcluso, una región fragmentada y **una zona de experimentación para las grandes potencias hegemónicas, principalmente Estados Unidos.**

“Centroamérica y el Caribe fueron escenario de las primeras rivalidades mundiales, acá suceden primero las cosas que pasan después en el resto del mundo”, sentenció Granados Chaverri.

A través de los años se han suscitado en Centroamérica contradicciones entre grandes centros de poder mundial, ejemplificó Granados Chaverri, como los de España y Portugal, Países Bajos, Francia e Inglaterra en el Caribe, y EEUU y la Unión Soviética en las naciones del Istmo, “En la actualidad China y la UE presionan fuertemente por influir en la región, o sea, **siempre están presentes acá las grandes rivalidades mundiales**”, concluyó.



[Otto Salas Murillo](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

otto.salasmurillo@ucr.ac.cr

Etiquetas: [centroamerica](#), [geopolitica](#), [imperialismo](#), [politica](#), [desarrollo](#), [inseguridad](#), [desigualdad](#), [narcotrafico](#), [tlc](#), [catedra eugenio fonseca tortos](#).